

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Redactor: AMADO CHAVERRI M.

SALE 8 VECES AL MES

No interrumpáis el sueño de un esclavo. ¡Quién sabé si mientras duerme sueña que es libre.

Walter Scott

Temo más las maldiciones de mi pueblo que las armas de mis enemigos.

Enrique IV de Castilla

Año I

San José de Costa Rica 18 de Septiembre de 1910

No. 48

NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250⁰⁰

Ventas á plazos — Solicitense catálogo

VICENTE LINES

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA
SAN JOSÉ

OÍD! OBREROS, OÍD!

Si queréis comprar medicinas baratas, buenas y puras, compradlas en la **BOTICA UNIVERSAL**

Si necesitáis que os despache alguna receta cualquiera que sea vuestro médico, llevadla á esa Botica.

Los suscritores de éste periódico obtendrán un 5 por ciento en el despacho de sus recetas.

FONOGRAFOS Y DISCOS DOBLES

"COLUMBIA"

que somos agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas cantos de óperas, etc. etc.

Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya y Co.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de lá más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Competo de Ferreteria, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º. 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º. 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANER i”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

José María Odio

¡¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Contestando la interpelación de "El Telegrafista"

Con puntillas de vanidad, los telegrafistas nos preguntan en su revista, si ellos merecen el honor de formar en las filas obreras. «LA HOJA OBRERA» podría contestarnos—nos dicen—¿serán obreros los trasmisores del pensamiento humano?

Los que llevamos en el trasfondo del chaleco los secretos de Estado y los secretos mundiales en general, serán obreros como lo son los discípulos de Gutenberg?

Es esta por cierto, la vanidad que nos complace, vanidad como si dijéramos por todo lo que está arropado de humildad.

«Nos gustaría pertenecer á la clase obrera.» ¿Y por qué no? Al menos en nuestra convicción ustedes los telegrafistas siempre han figurado en el grupo nuestro; y si ya no lo habían trascendido, les extendemos desde este instante cariñosa bienvenida y les invitamos á confundirse con nosotros, bajo el fresco ambiente de una amistad sencilla y cordial.

Allí en una pieza pequeña, sin otro contingente que dos pizarrones, una caja de tiza, una docena de sillas, una

mesa y la buena voluntad de un amigo estudiante y obrero, recibimos un poco de luz con las clases con que casi diariamente nos regala.

¿Por qué no consumir allí, la comunión en el santuario de las mismas aspiraciones?

Obreros del telégrafo, abiertos quedan nuestras puertas!

Hoja Obrera

SALE 8 VECES AL MES

Suscripción mensual @ 0.50
Número suelto » 0.10
» atrasado » 0.15

Toda correspondencia debe ser dirigida al Administrador de este periódico al apartadocorreos 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbería de Don Marcelino Coto.

COLOCACION

Un joven con muy buenas referencias desea emplearse en una casa de comercio de cualquier género y en cualquier parte. Tiene especial dedicación á las Matemáticas; escribe en máquina; habla Inglés y Francés. Para pormenores en la Barbería de don Marcelino Coto.

Girones de Libertad

La gentil América no podía contra su espíritu libertario tener brazaletes de hierro que le atasen á la voluntad extraña; su naturaleza no estaba intoxicada aún, para que la grita solidaria de sus protestas la desvaneciera el halago que envilece ó la amenaza que humilla.

América, la jovencilla rebelde ansiaba su emancipación.

Quería justamente disfrutar de ese ambiente de libertad que había heredado de la naturaleza, y que el capricho de los hombres se complacía en arrebatarse.

La majestad augusta de sus montañas no la había heredado de cadenas sino de libertad; ellas no habían sido forjadas al calor de la razón, para que se rebelaran al primer impulso solidario de su sentimiento.

Su altivez la hizo desdeñar con repulsión los dogales de la sumisión esclava, para trocar su balido por la ronca tempestad de una protesta.

Ráfagas de libertad se proyectaron en su cerebro y dieron á su pensamiento la luminosidad de una idea redentora, cuyo primer estampido atronó los aires de Guatemala el 15 de Setiembre de 1821.

La tierra de cuyas entrañas la codicia había extraído lo más valioso de sus productos, quiso expeler el tutelaje odioso de la opresión.

¡América temblaba!

La bandera del coloniaje que altanera flameaba en sus selvas, caía derruida por el vandabal prepotente de la unión americana. ¡Ya eran libres!

América la jovencilla rebelde de antaño recorre las calles cantando sus tristezas.

Sus entrañas engendraron cínicos que la despojaron de lo que más hermoso poseía: su libertad.

La ambición vulgar se adueñó del trono de su independencia, para fustigar sus derechos y apostatar sus principios.

Cantan únicamente himnos de redención para burlarse irónicamente del pueblo, para esclavizarle más, para humillarlo.

Sus sentimientos heridos en lo más íntimo, no pueden hacer sentir el peso de sus rebeldías.

Para ellas están levantadas como siniestros espectros, las cárceles donde se ahogan con el crimen las protestas de los ciudadanos que quieren reconquistar su libertad; esa santa libertad que atronó los aires de América el 15 de Setiembre de 1821 y que tuvo por cuna la Guatemala ultrajada, la vilipendiada de hoy.

L. S. S.

Noticias de Cartago

Comprendo que son absolutamente superfluas cuantas iniciativas y observaciones se hagan por medio de la prensa en lo que atañe á la crítica de los procedimientos de los altos funcionarios, y con mayor razón aún, cuando el que escribe carece de toda autoridad, ya sea intelectual ó monetaria; no digamos políticamente porque hoy más que nunca nos hemos convencido que la política es una ilusión engañosa.

La política es el arma de combate que manchada con la farsa y la perfidia y manejada por un círculo de ambiciosos, de esos que persiguen la especulación del tesoro, vencen la ignorancia de nuestro pobre pueblo, insensato, que confía en el renombrado patriotismo, en esa fruta celestial que nunca hemos saboreado porque en realidad no existe.

Es la política la fuente seductora donde se corrompen las sociedades, los hombres de gloria, saber y posición, y los jóvenes que sueñan con la libertad, con el patriotismo, con las instituciones republicanas. Cada vez que escuchamos los primeros campanazos de esa emergencia, en los albores de la desgraciada política, una ráfaga de esperanza atraviesa nuestras almas, anulamos los juramentos que hemos hecho á consecuencia de desengaños precedentes, y nuestro corazón palpita sintiendo que nos dice: ¡allí viene nuestra salvación!

Pasaremos á otra vida más pura, soñamos de nuevo con las libertades, con toda esa red de teorías impracticables, con una nueva evolución; ya nuestra herida ha sanado, y nos lanzamos de nuevo ciegame en esa corriente pu-

trefacta. Y al fin de la jornada volvemos á la misma rutina, nos decepcionamos.

Todos los hombres son iguales, ya sea por el medio en que viven, por herencia ó atavismo, todos se dejan marear, todos tienen compromisos que cubrir, personas de su simpatía que estimular, haciéndoles participar de honores y honorarios que sinceramente no merecen.

Comprendo que ningún valor tienen nuestras palabras en el concepto de los que nos gobiernan; no se preocupan por estos periódicos sensatos que defienden los derechos del pueblo, que palpando las injusticias no tienen temor en cantarlas; en nuestras columnas se desconoce la adulación y el servilismo.

Lanzamos nuestras protestas, no con el fin de alcanzar éxito ni mucho menos, sino porque nuestras miras son esas, decir la verdad sin preámbulos y no dejar pasar inadvertidos los actos íncuos que cometen los que tienen omnímodas.

Estamos en el caso del Diputado Calvo cuando se discutía en la Cámara la cartera de Instrucción Pública. ¿Quién puede negar que aquel representante caminaba por el sendero de la verdad? ¿Quién podría creer que los famosos republicanos que se encontraban dentro del recinto fueran sus adversarios?

A la prueba está que en la votación nominal para el aumento de ₡ 3000, muchos dijeron ese *no* á media lengua, entre los dientes, con un temor que se reflejaba en la palidez de sus semblantes, talvez ruborizados por la presencia en las barras de un sinnúmero de maestros, que querían conocer personalmente sus enemigos, los enemigos de la Instrucción Pública. Los que ayer dieron muestras de amor por el pueblo,

por la enseñanza, y hoy se han convertido en esclavos del Poder Ejecutivo. Aunque en aquellos momentos su conciencia les decía que obraban contra sus ideas: ¿qué podían hacer? Tenían comprometida su palabra, ¡¡ fuerza mayor: ¡!!!

El mismo señor Calvo manifestó luego que él presumía que iba seguro al fracaso, pero que no hacía más que cumplir con su deber.

En el mismo caso estoy ahora; me refiero al mismo asunto de que traté en otro artículo: del modo cómo se invierte aquí en Cartago el dinero de la Junta de Socorros.

No ha habido más economía que el sueldo de Zúñiga Montúfar; pero en cambio ha habido creación de plazas *ad libitum*; todos los demás gastos se basan en puros personalismos.

No se puede negar que los trabajos que actualmente ejecutan son beneficiosos y muy necesarios; pues al mismo tiempo que se limpian los escombros de las casas y manzanas, son aprovechados para el arreglo de las calles resultando un macadam elegante y relativamente barato.

Los peones que han sido elevados á maquinistas de dichos vehículos, creen que la cosa es de veras, se dan taca de ir manejando hábilmente un carro repleto de pedazos de ladrillo, y yo juro que hasta trabajarían de balde, por amor al arte.

El jefe de trabajos gana la respetable suma de ₡ 300.00; (este sí que es un sabroso hueso para que durara;) su principal ocupación es cabalgar por las espaciosas avenidas de la antigua metrópoli.

Bajo sus órdenes figura un tren de empleados lujosísimo, y sería tarea larga y escabrosa anunciar una á una esa trenza de agraciados; pero á grandes razgos encontramos un señorón que devenga ₡ 250.00, una bicoca, por hacer los pagos los domingos, y se gasta una casita á la *dernière*, herencia del Coronel Zúñiga.

Luego tenemos un denominado auxiliar de oficina con ₡ 150.00, es decir, un escribiente cualquiera; á la par un guarda-almacén que gana ₡ 90.00 por entregar las palas y picos en la mañana y recojerlos en la tarde: este sí que está retozón. Sigue ahora una rufia interminable de mandadores, capataces y capatazuelos, cuyos sueldos oscilan entre ₡ 75.00 y ₡ 120.00, los cuales no quieren tener el trabajo siquiera de llevar su planilla correspondiente, porque he visto á otro que anda en carteritas para arriba y para abajo con una libreta en la mano. Hay que advertir además, que cada cuadrilla tiene su cabo. ¿No es esto un derroche, una injusticia?

Siguen las firmas: hay otro tagarote que se chupa tamaños ₡ 300.00 de Intendente; yo no entiendo que es esto de intendente; no sé cuáles son sus atribuciones. Lo único que sí sé es que viene dos ó tres veces á la semana, echa una ojeada al Rancho, otra al campamento Mora y regresa á la capital, satisfecho de los servicios de sus subalternos, principalmente del sub jefe del campamento, que cumple con su cometido admirablemente, hace las veces del Intendente, ha desplegado toda su actividad en pro de la buena marcha de aquella linda colonia de damnificados; y sin embargo, lo remuneran con la insignificante suma de ₡ 70.00. Esto no se llama equidad.

Unas de las asignaciones que se merecen elogio son las de los Dinamiteros, y aun ganan poco: trabajan bastante y se puede decir que tienen expuesta la vida.

Una cosa que se podría suprimir, tanto porque los peones no están satisfechos con la alimentación, como por el desmedido gasto que ocasiona, es el tal rancho: sería una buena medida.

Una persona tan respetable é ilustre como es don Manuel de Jesús Jiménez, que está exactamente al tanto de lo que he expuesto, podría muy bien contribuir con su valiosísimo contingente para poner coto á estos desmanes; él que es persona conocedora é interesada por el bien de Cartago, y amigo de la economía, podría organizar estos trabajos, con los gastos perentorios. Y como supongo que durarán varios meses más, es tiempo de economizar. En mi humilde modo de entender yo opino que con los siguientes empleados y asignaciones habría una economía de más del 50%, y en nada se alteraría la marcha de las obras: un jefe general, un ingeniero por ejemplo, que hiciera las veces de director y pagador; muy pagado estaría con ₡ 250.00; luego un secretario ó auxiliar de oficina, que se moviera; que haga las planillas; escriba cartas y demás yerbas con un sueldo de ₡ 100.00.

Un mandador general que vigile los trabajos y cuadrillas, que tenga el encargo de las herramientas, con una asignación de ₡ 100.00. Bajo las órdenes de tantos capataces ó cabos como cuadrillas de 25 hombres haya, los que tendrán el cuidado de hacerlos trabajar y llevar su planilla, con un sueldo de ₡ 50.00.

Por último, los peones estarían la mar de contentos con ₡ 1.50 diarios, aunque no se les diera mucho, ellos lo prefieren así.

Además, un sólo jefe en el campamento Mora con ₡ 100.00. Yo garantizo que de esta manera los empleados trabajarían como se debe, y estarían satisfechos con su salario.

Éxito á quienes tengan ingerencia en este asunto que pongan su contingente para remediar el mal.

UN OBSERVADOR

Cartago, 12 de septiembre de 1910.

Poder de sugestión

Desde que comenzó á discutirse el Presupuesto en el Congreso todas las miradas de los conscriptos se dirigieron á la Cartera de Guerra y sin traerse todavía á discusión, más de uno le hizo los puños. A cada paso le guiñaban los ojos en son de calabazas, como quien dice: *«ya me las pagarás»*.

Entre las injurias que se le prodigaban á la *dama de espada y galones* oímos más ó menos esto: que los cuarteles son fábricas de vagos pagados por el Gobierno: que era injusto sostener esta colmena que CONSUME y no PRODUCE: que en la próxima vez dejarían á esta guerrera dama en paños menores.

Naturalmente que al oír nosotros estas exclamaciones, nos hacíamos lenguas de los viriles conscriptos que no se paraban en «pelillos» para «soltar el trapo» y gritar «cuatro frescas» sin ninguna trabazón.

Pero llega el día en que se trata de mermar el guisado á la hermosa hembra y vean nuestros amigos lo que pasó.

Muy campante, como Pedro por su casa, entra don Nicolás del brazo con su señora doña Cartera de Guerra, al salón de sesiones y... ¿quién se atreve con este don Juan Tenorio?

Después de dar paseos por la alfombra [como quien explora el terreno] se encara con los *parleros* preguntándoles: ¿qué es la cosa?, ¿quién chista? *Mutis!!* Como si á todos les hubiesen puesto tapón!

Pide la palabra don Nicolás. Hay silencio... todos callan... se oye el aleteo de una mosca...

Por supuesto, que así como así, no iba á exponerse á las iras de la Cámara, y por eso en su casa había estudiado en el teclado la sonata *más sensible*

para que *tocada* en la Cámara arranque lágrimas.

Ahora veamos el efecto que produjo. Señores diputados: la Patria está en peligro, (un vaso de agua), de un momento á otro puede fraguarse una revolución contra el Gobierno, (dos vasos de agua), los militares son los defensores de la integridad nacional [tres vasos de agua] etc. etc.

Cuando el *cholino* don Nicolás terminó, [muy bien jalado por cierto su discurso] los diputados se quedaron sin brújula; se miraban unos con otros como diciéndose: ¡atrévete tú!

Vamos, hasta nosotros sentimos *escarabajos* por aplaudir apenas terminó su *espich*.

¡Qué bien defendió á su hembra la de Guerra!

¿Quién contesta?... ¡Nadiell... y Alfariito? ¡se muerde los bigotes!... y Monterito?... se fundió en los primeros grados de temperatura!

Terminada la *vista*, don Nicolás dió el brazo á la *guerrera dama* y se alejó murmurando: ¡habráse visto *lilas*!

Total: un volconazo, dos palmos de narices y tres vasos de agua.

¡Bendito sea el poder de sugestión!

T PUNZAN

Pedimos igualdad ante la ley

Las leyes escritas todo tienen, menos justicia.

Es una *red* por donde caen los *pequeños* y quedan los *grandes*; los pequeños al caer reciben el castigo y los grandes son amparados por la red que los deja en su seno.

A las hosterías, hoteles y cafeterías se les prohíbe tener abierto después de las once, salvo los días de función que se les permite cerrar un poco más tarde; pues bien: con todos se cumple á *excepción de la cafetería de los jóvenes Padilla* (hijos de don Emiliano) que permanecen con su establecimiento abierto en altas horas de la noche.

En nuestro concepto se debía derogar esta *ley de marras* que es violada á cada paso; además, entre menos leyes, menos cadenas; pero si se persiste en en que continúe, hágase justicia.

La ley es para TODOS ó para NINGUNO.

FRAY MIRÓN

Por la mujer

De una carta, copiamos estas expresiones de simpatía por el campo que abrimos en esta «HOJA» al sentimiento femenino y á las ideas é ideales de esa «divina complementaria» que es la mujer.

Hélas aquí:

Aquella sección POR LA MUJER, es muy hermosa. Usted sabe, amigo, que somos hermanos en ese ideal, cuyo verificarse, saludaríamos con la explosión de nuestro íntimo placer.

Cuando nuestras mujeres, dejando á un lado las preocupaciones, linden sus pensamientos—como flores—desde el campo espinoso de la prensa;

Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente

Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ Banqueros
CAPITAL PAGADO € 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ

TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTESESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

cuando como en otros países que han caminado más, se paseen sin ningun temor por la campiña, por el bosque y las ciudades, y que como allá, nosotros aquí sepamos defenderlas y respetarlas, entonces habremos dado un paso muy notable en el progreso que preocupa á los enamorados de la humanidad.

Luchar por la mujer y por el obrero: ¡qué hermosa, qué bella es la lucha!

Pacaca, Sbre. de 1910.

Aprovechamos esta ocasión para repetir nuestro llamamiento: envíenos la mujer sus producciones ya envueltas en las músicas del ritmo ó ya en las prosas de sentimientos—cual si de Carmen Lira.—

La «*Floresta Literaria*» que les ofrecemos, respira libertad: el verso libre, el tema libre, la prosa modernísima en que caban todos los giros, *todos los modos de decir*, todos los colores... Hasta el clásico... El molde en que gustéis brindar, los néctares de la emoción y del intelectualismo. El campo sociológico, si gustáis. En todos encontramos Libertad, Libertad y Libertad.

Recordad, la bandera que tremolamos, el lema de nuestros surcos: Siempre amplitud!

AMADO CHAVERRI MATAMOROS

INICIATIVAS

Certamen para cambiar el nombre de Turrujal

San José, 11 de Setiembre de 1910.

Señor Director de la «Hoja Obrera.»

Pte.

Muy señor mío:

Deseando tomar parte en el certamen de cambiar el nombre de Turrujal.

Me permito proponer el simpático nombre de Villa Colón.

Que se podría inaugurar el próximo doce de Octubre.

Aprovecho la oportunidad de suscribirme de Ud. muy atento y S. S.

FRANCISCO MAINIERI.

GONORREA se cura en 8 días con «*INYECCIÓN FLORES*»
Garantizado
En la Botica de la Merced - 75 cts. fre.

Sr. Director de «Hoja Obrera»

Estimado amigo:

Muy simpático es el certamen que ha abierto «Hoja Obrera» para cambiar el feo nombre del Turrujal por otro; como Ud. sabe señor Director que en casi todas partes del mundo, hay villas y barrios obreros, y siendo la población del Turrujal compuesta casi sólo de obreros, y que muchos de ellos han hecho sacrificios para construir sus casas, nada más justo que se bautice esa población con uno de los dos nombres que propongo, Villa Obrera, ó Barrio Obrero.

De Ud. señor Director atento servidor

Ruperto Sáenz M.

San José Setbre. 13 de 1910.

Sr. Admor de «Hoja Obrera»

Doy mi voto porque se le ponga al Turrujal el nombre de «Cristóbal Colón», porque su célebre nombre en Costa Rica nunca se lo han puesto á ninguna cosa, pero ni siquiera le han hecho una estatua á ese célebre hombre.

S. S. S.

Eduardo Bonilla Ibarra.

Casi todos los nombres que hemos recibido para sustituir el de Turrujal son bien escogidos y resultan bonitos pero el más sencillo y más significativo en nuestro concepto es el de VILLA OBRERA.

Al comentarlo no se nos juzgue de apasionados, pues no tenemos ninguna ingerencia con él; viene el nombre por un obrero particular, que no tiene nexos con nosotros.

Sería pasión, si propagáramos á cuatro vientos los nombres de «*Villa Oriente*» ó «*Villa Latina*» que fueron los que propuso «Hoja Obrera». Pero en esto es la mayoría lo que decide.

Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la

TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

NOSOTROS los abajo suscrios votamos por el nombre VILLA OBRERA, por considerarlo el más apropiado para el Turrujal.

Marcelino Coto
Antonio Mollera
Monuel Sancho B.
Hernán Solano
Guillermo Esquivel
Vicente Madriz M.
Antonio Esquivel G.
Constantino Román A.
José Segura
Miguel Quesada
Florino Blanco
Emilio Navarro
Otoniel Muñoz
Celimo Muñoz
Sandalio Casrro
Ramón Chacón V.
Francisco Sandoval
José Manuel Murillo
Rafael Moya
Narciso Hidalgo
Francisco Feyth
Marcos Salazar
Jesús Chanto
José María Bonilla S.
J. Dolores Navarro
Benito Bonilla
Francisco Chacón
Maximino Montero
Rafael Acuña
Manuel Rivera
Feliciano González
Matías Fernández
Ramón Pineda
Francisco Obando L.
Federico Jiménez Vargas
Luis Carpio
Cirilo Morales Marín
Manuel Anchía
Miguel Madriz H.
Pedro J. Villalta
Enrique Hidalgo
Manuel Sebastián Arana.
Pedro Otárola
Vidal Zúñiga
José Ma. Ramírez u. ap.
Calixto Monge
Rafael Morúa S.
Juan Zúñiga Solano
Julio Figueroa U.
José F. Castro
Ramón Alfredo Muñoz
Tobías Flores
Rafael Arguedas F.
Joaquín Quesada
Manuel Martínez
Arturo Moya
Carlos Mora Barahona
Juan Castro Zúñiga
Tobías Reyes B.
Bernardo Fernández
Luis Alvarado Cedeño
Francisco Bonilla
Joaquín Quirós
Víctor M. Cordero
Francisco Sanabria Z.
José Campos
A. Vaglio
G. Hernández
Juan Miguel Paniagua
Jesús Bonilla
Ramón Retana
Mariano Solano
Luis Segura
Ramón Soto
Andrés Montero
Juan Briceño
J. Alfaro
Beltrán Chaves
Víctor Guillén
Ignacio Madrigal
Nicanor Valverde

(Pasa á la cuarta página)



Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Sírvase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho

SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL

Considerable rebaja de precios en la
TINTORERIA CENTRAL
de CARLOS PERALTA hijo

- José Bolandi
 - José Ma. Jiménez
 - José J. Sandí
 - Juan Raff. Chaves
 - Julio Jiménez C.
 - Ernesto Palma
 - Rafael Badilla
 - Rosendo Infante P.
 - Luis Marín
 - Carlos Zamora
 - Rafael Montoya
 - Jesús María Arias
 - Atilio Bertolino
 - Juan J. Madrigal C.
 - Rubén Rodríguez
 - Agustín Granados
 - Tobías Sánchez
 - David D. Reyes
 - Luis Zuquini
 - Manuel Reyes Brenes
 - Francisco Camacho M.
 - P. Lizans R.
 - R. Montero
- (Hay más firmas).

EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA
— DE —
FERNANDO HERNANDEZ
Esquina opuesta al Balcón de Europa
Se venden toda clase de materiales de construcción
Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.
+ Precios sin competencia +

Taller de Herrería Mecánica
— DE —
FRANCISCO ARIAS A.
Me hago cargo de toda clase de trabajos de Herrería, Fontanería, Armería y reparaciones mecánicas.
Se ensunchan ruedas á precios módicos y se compran, se arañan y se venden cosinas de hierro.
Especialidad en trabajos de motores y beneficios.
Dicho Taller está situado en la Calle 8.ª Sur, 50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

Carpintería y Ebanistería
— DE —
JOSÉ FLORES CASTRO
Cuesta de Moras No. 448
En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.
Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.
Precios bajisimos

SALVITEA
CURA RADICAL DEL REUMATISMO
CRAN CONSUMO EN TODO EL MUNDO
-SALUGEN-
EL MEJOR ANTISEPTICO
EL UNICO QUE SUSTITUYE
CON INMENSA VENTAJA LA LISTERINA
Sus usos y aplicaciones SON DIVERSOS
Depósito: EL PELAYO, La Puebla
Agencia: BOTICA «LA SOLEDAD»
ciento cincuenta varas al Sur de la Iglesia

Busque ud. con preferencia
La Sastrería de Emiliano Carazo
Puntualidad esmero, y buen gusto para el trabajo.
Avenida 12 Este, 50 varas de la pulperia
LA AURORA

EL TRIUNFO
ZAPATERIA de ARISTIDES PATIÑO
ALAJUELA
Se garantiza el trabajo el buen material y la boratura del calzado.
Situado en el mercado 10 varas al Sur de la puerta principal.

Se Venden
dos casas: una de Leopoldo Quiroz, de buena construcción y bonita, situada en punto muy sano y pintoresco de esta Capital. Tiene dos frentes: uno da á la calle «Paso de la Vaca» y otro á la «Calle Nueva».
Entenderse con:
el citado Sr. Quiroz ó con Augusto Garcia, quien venden otra. Señas: Las mismas Casas, 150 varas al N. de «La Frontera» o Ventas de Tabaco, en Mercado.

HÁGASE Ud. RICO
100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.
MANUEL GUARDIA

CASA DE SALUD
(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)
Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que lo soliciten.
Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.
Para pormenores entenderse con el Doctor
VICENTE CASTRO C.

Jeffries debe su pérdida
no solo á su mala suerte, ni á su vejez, fue por no volver á importar el sabroso pan que expende
“LA SOLEDAD”
panadería por mil títulos recomendable de **Frudencio Odio.**

LA REFORMA
SOMBRERERIA
Tomás Valverde C.
Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.
1.ª Avenida Oeste N.º. 45, San José.

Gerardo Matamoros
Tornea bolas de Billar
Calle 9.ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.
Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.
PUENTE DE LA FÁBRICA

La perfección de la moda exige el buen sombrero.
LA PERFECCIÓN
DE MANUEL F. PALOMO
es la más acreditada sombrerería
Ocurra Ud. Primera Avenida
25 varas al Oeste del Mercado

¿CUAL?
Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?
LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ
de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

RELOJERIA SUIZA
de Alcides Chapatte
Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

MANUEL RODÓ P.
Agente de periódicos
y Comisionista
Apartado N. 385
LIMON COSTA RICA

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ
MÉDICO
DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO ESPECIALISTA
en las enfermedades de los niños y venéreas

AGENTES DE “HOJA OBRERA”

| | |
|--|--|
| CARTAGO don Tito Valerín | LIMÓN don Manuel Rodó P. |
| JUAN VIÑAS » Jesús Vega | PUNTARENAS » A. Araya V. |
| LA UNIÓN » Victorio Coto | ESPARTA » Moisés Aguilar |
| ALAJUELA » Carlos Calvo F. | LIBERIA » Gonzalo Villar |
| SAN RAMÓN » Francisco Brenes | SANTA CRUZ » Andrés Cabalceta |
| GRECIA » Ricardo Gomez | GUADALUPE » Tito Salazar |
| OROTINA » Mariano Arce | S. PEDRO, Mojón » Elías Salazar |
| NARANJO » Rafael Cordero | SAN ISIDRO » Daniel Fernández |
| HEREDIA » Alfonso Leitón | ESCASÚ » Francisco Herrera |
| S. RAFAEL, Her. » Abel E. Camacho | ALAJUELITA » Amado Chaverri M |
| STO. DOMINGO » Rafael Azofeifa | S. Fco, Dos Ríos » Abel Cascante |
| S. JOAQUÍN, Her. » Floriberto Moreira | S. MARCOS, Tarrazú » Nicolás Gutiérrez |
| MATA REDONDA » Agustín Salas | SANTA BARBARA » Alberto Cortés C. |
| CURRIDABAT » José Sanchez R. | PARAISO » Se Solicita |
| S. Juan de Tobosi » Maclovio Porras P. | PACAYAS » Juvenal A. Varela |
| BARBA » Se Solicita | TURRIALBA » H. Sancho Iglesias |
| S. MARIA, DOTA » Víctor Zúñiga | DESAMPARADOS » Rogelio Solano |

Se solicitan Agentes en los lugares donde no tenemos.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable “MÉNDEZ”
J. Castro Méndez Representaciones
Comisiones Agencias Corredor Jurado Remates
— Y —
COMISIONISTA
OFICINA: Avenida Central Este — Al lado de “El Aguila de Oro”

OJO!! OJO!!
Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.
Ofrecemos buen servicio en los ramos de **Carpintería, Herrería y Carrocería.**
A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.
Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.
Dolores Rodríguez

Isidro Marin Calderón
ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
OFICINA: Frente á la Junta de Caridad,

ANTONIO ZELAYA
ABOGADO
DESPACHO: Av. Central frente á la Nueva Botica.

Tintorería PERALTA
AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
Tintas finas, firmes y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos - - ni demás ingredientes dañinos - -
BUEN TRABAJO - PRECIOS BAJOS
José Vicente Peralta